

13^{ème} REUNION ORDINAIRE DU COMITE DE POLITIQUE MONETAIRE DE LA BANQUE CENTRALE DE LA REPUBLIQUE DE GUINEE

Le Comité de Politique Monétaire de la Banque Centrale de la République de Guinée (BCRG) a tenu sa treizième réunion ordinaire, le vendredi 15 mars 2024, sous la Présidence de Dr Karamo KABA, Gouverneur de la BCRG, Président du Comité de Politique Monétaire.

Le Comité a passé en revue les principales évolutions de la conjoncture économique internationale et nationale, ainsi que les perspectives à court et à moyen termes de l'inflation.

Au niveau de l'environnement international, le contexte économique a été marqué par un ralentissement, plus marqué dans les économies avancées (à l'exception des Etats-Unis) que dans les pays émergents et par un reflux important des prix.

Les effets antérieurs des hausses des taux directeurs décidées par les Banques Centrales ont particulièrement pesé sur la croissance. Cette situation a toutefois peu impacté les pays émergents où la croissance s'est améliorée, en lien avec la réouverture de l'économie chinoise et la performance du secteur des services dans ces pays.

Au cours du quatrième trimestre 2023, les niveaux de l'inflation ont généralement ralenti, aussi bien dans les économies avancées que dans les pays émergents. Ce ralentissement a amené les Banques Centrales des économies avancées et certaines des pays émergents, à arrêter le durcissement de leur politique monétaire en maintenant inchangés leurs taux directeurs, cela, après deux années de politiques monétaires restrictives.

Au titre de la conjoncture nationale, la fin du quatrième trimestre 2023 a été caractérisée par l'incendie du principal dépôt de carburant dans la commune de Kaloum. Consécutivement à cette situation, le Comité a relevé que l'activité économique a été marquée par une décélération de la croissance, passant ainsi, en glissement annuel, de 6,0 % au troisième trimestre 2023 à 4,7 % au quatrième trimestre 2023 (estimations BCRG). Cette décélération est liée à la contraction de la demande intérieure dans un contexte d'amélioration des exportations nettes.

Parallèlement, l'inflation, au niveau national, a bondi de 2 % sur le mois de décembre, ce qui a porté le glissement annuel de 4,8 % en septembre 2023 à 6,5 % en décembre 2023. Ce niveau d'accélération est principalement observé dans les régions de Kankan, Kindia, Boké, Faranah et Conakry. Ainsi, après avoir atteint 7,9 %, le taux d'inflation à Conakry, en glissement annuel, s'est situé à 9,3 % en décembre, résultant des effets de l'incendie qui a fortement impacté les coûts de transports.

En ce qui concerne le secteur monétaire, à fin décembre 2023, la masse monétaire a enregistré une hausse de 1,5 % en glissement annuel, contre une hausse de 9,6 % à fin septembre 2023, en lien avec le ralentissement du rythme de progression des avoirs extérieurs nets. La base monétaire a également décéléré, passant d'une croissance, en glissement annuel, de 5,4 % à fin septembre 2023 à 3,0 % à fin décembre 2023.

De même, la liquidité globale du système bancaire s'est contractée de 12,1 %, en glissement annuel, pour s'établir à GNF 5 857,4 milliards à fin décembre 2023, en raison des souscriptions des banques aux titres publics.

Sur le marché des changes officiel, à fin décembre 2023, en variation annuelle, le franc guinéen s'est apprécié de 0,5 % par rapport au dollar US, tandis qu'il s'est déprécié de 3,2 % vis-à-vis de l'euro.

Au niveau du secteur des finances publiques, le Comité a noté une dégradation des principaux indicateurs. Le déficit du solde budgétaire global (base engagement, dons inclus) a été de GNF 3 514,6 milliards au quatrième trimestre 2023, contre GNF 201,5 milliards au trimestre précédent. De même, le solde primaire s'est nettement détérioré, passant d'un excédent de GNF 148,8 milliards au troisième trimestre à un déficit de GNF 3 424,1 milliards au quatrième trimestre 2023.

En terme de perspectives, le Comité a noté que le récent incendie du principal dépôt de carburant dans la commune de Kaloum vient saper les acquis en matière de stabilité des prix. Ainsi, tenant compte du niveau d'approvisionnement projeté en carburant en 2024, l'inflation, en glissement annuel à Conakry, se situerait à 9,7 % au premier trimestre 2024. Elle s'établirait, en moyenne annuelle, à 9,9 % en 2024.

En plus des impacts non encore totalement estimés de cet incendie, le Comité a relevé des risques qui entourent ces perspectives. Ce sont, entre autres, les risques géopolitiques liés aux conflits (Israélo-Hamas et Russie-Ukraine), la fragmentation des échanges commerciaux et la possible hausse des prix du carburant.

Au niveau national, bien qu'il existe des facteurs d'atténuation de ces risques, tels que l'appréciation continue du taux de change, l'amélioration de la desserte en produits pétroliers et la mise en œuvre du plan de relance à venir, le Comité a jugé nécessaire, à l'unanimité de ses membres, de maintenir les conditions monétaires inchangées. Ainsi, le taux directeur et le coefficient des réserves obligatoires sont maintenus respectivement à 11 % et 13 %.

Fait à Conakry, le 15 mars 2024

Dr Karamo KABA

Président du Comité de Politique Monétaire

